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SEMINÁRIO NACIONAL ECO-ESCOLAS 2024 

 
FÓRUM 7 (Fórum Professores), Vítor Manteigas 
 

Dando resposta às solicitações da Comissão Organizadora do Seminário Nacional Eco-Escolas 
2024, dá-se a conhecer a forma como o Fórum 7 (Fórum Professores) decorreu, fazendo-se 
cumulativamente uma pequena reflexão crítica. 

 
Dos vários professores previstos participarem no Fórum, apenas 9 marcaram presença, mas a 

partilha foi muito profícua.  

Na sequência da apresentação, alguns professores evidenciaram estar na coordenação pela 

primeira vez, mas a maioria já coordena há alguns anos, havendo, inclusive quem assuma a 

coordenação do programa Eco-Escolas há cerca de 15 anos. Os participantes, tanto de Portugal 

Continental como da Região Autónoma da Madeira, eram de diferentes níveis de ensino, 

incluindo terceiro ciclo, ensino secundário, profissional, superior e um participante coordenador 

numa universidade sénior, e de diferentes grupos disciplinares (Fotografia 1). 

 

Fotografia 1. Participantes no Fórum 7 (Fórum Professores). 
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Depois da apresentação, seguiu-se a abordagem à metodologia Eco-Escolas, tendo-se usado o 

guião proposto. Foram discutidos cada um dos passos da metodologia, tendo sido dado tempo 

e espaço para que cada participante pudesse falar dos seus anseios, dificuldades, vitórias e 

sucessos. 

A ideia foi, claramente, dar a possibilidade para que todos pudessem participar sentindo-se 

verdadeiramente parte de um grupo, tendo sido dado enfoque à relevância do trabalho 

colaborativo, entre pares, para a resolução de problemas decorrente da implementação da 

metodologia. 

Nesta fase foi enfatizado o facto de, pela primeira vez, o Plano de Ação poder ser preenchido 

exclusivamente online, na plataforma, havendo sugestões de atividades e de indicadores para 

efeitos da respetiva avaliação. Foi ainda realçado o facto de as evidências passarem a estar afetas 

ao Plano de Ação submetido, deixando de haver a necessidade de preparar o portefólio. Como 

esta funcionalidade está em fase experimental, os professores coordenadores poderão, neste 

ano, e se assim o entenderem, usar ainda o método convencional.    

Na parte final do período destinado ao Fórum, os participantes foram divididos em grupos de 

trabalho (Fotografias 2), com o objetivo de proporem uma atividade, seguindo os princípios 

previsto no formulário do Plano de Ação. No final, foram apresentadas as atividades dos grupos, 

pelos respetivos porta-voz, e discutidas em plenário (ver propostas de atividades no final da 

avaliação). As maiores dificuldades foi a definição de indicadores e instrumentos a usar na 

avaliação das atividades. Salienta-se ainda o facto que raramente ser considerado o ODS17 nas 

atividades a realizar, quando, na verdade, a maioria das atividades implicam o estabelecimento 

de parcerias. 

 

Fotografia 2. Sessão de trabalho do Fórum 7 (Fórum Professores) 

Tal como já havia acontecido na edição anterior, os 

participantes foram adicionados a um grupo WhatsApp, que 

integra a “Comunidade Eco-Escolas” administrada pelo 

coordenador do Fórum, e onde foi partilhada toda a 

informação e se tende a promover o trabalho colaborativo 

entre os professores (QR Code de acesso ao lado). 

 

Como nota final, faz-se notar que a ausência de projetor e 

mesas de trabalho, condicionaram um pouco as dinâmicas 

previstas.  
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